

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA.—En las tiendas de artículos José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda, Ca

Redacción y Administración Calle Mayor, 41, Felan

El Melanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

GRAVES SUCESOS EN MARRUECOS

Madrid 6, a las 24.—Por el Ministerio de la Guerra se ha facilitado la siguiente nota:

«Comandancia de Melilla.—A las 12 y 5 minutos, el general Silvestre ha marchado a bordo del cañonero «Laya» a conferenciar con el alto Comisario.

Frente a Sidi Dris se encuentra a bordo del crucero «Princesa de Asturias» el comandante señor Villar.

El día primero fué ocupado el Monte Abram, que es una estribación de la cordillera de Silata, distante rectamente de Ruimillán 8 kilómetros, y 15 por malísimo camino de montaña.

La defección del horta amigo ha motivado la muerte de los capitanes Huelva, de la policía indígena y Salafranca, de las tropas regulares, tenientes Camino y Reyes de las tropas regulares y alferoces Fernández de la policía indígena y Branes de Artillería.

El resto de la tropa europea, que se incorporó desde la posición próxima, tuvo 9 heridos, de los cuales hay 1 leve y 3 graves.

El ataque del enemigo a Sidi Dris duró 26 horas sin cesar el fuego.

El enemigo tuvo un centenar de bajas.

Resultaron heridos el comandante del regimiento de Carñola don Julio Benites y el teniente de Artillería señor Galan, levemente.

Fuó retirado gravemente herido un soldado de Intendencia, y resultaron heridos levemente siete soldados de Artillería e Infantería.

Durante toda la tarde no se habló, en los pasillos del Congreso, de otro asunto que de las graves noticias llegadas de Marruecos y transmitidas oficialmente por el Alto Comisario.

Las últimas noticias recibidas agravan extraordinariamente los sucesos ocurridos en Melilla, con motivo de la toma del monte Abrán.

Los detalles que se han recibido comunican que la conquista de la cima del monte Abrán se hizo con relativa facilidad; pero al quedar sola la guarnición, a una señal convenida de los indígenas, las fuerzas regulares y la policía que están al servicio de España hicieron causa común con los asaltantes, sacrificando a todos los oficiales españoles.

Los asaltantes y las fuerzas a nuestro servicio tomaron la posición y todo el material, juntamente con las municiones, que habían sido transportadas a la nueva posición cuando fué conquistada por nuestras tropas.

Dícese que los moros se llevaron al retirarse una batería completa de artillería de tiro rápido.

Los comentarios que se hacen por doquier con apasionadísimo.

Anúnciase que a primera hora de la sesión del Congreso se hará una pregunta al ministro de la Guerra sobre este grave suceso.

Dicen de Melilla que se venía notando, desde hace algunos días, bastante agitación entre los cabileños de Beniurraguen.

Estos están capitaneados por el Sidi Mohamed Karm, antiguo amigo de España que se ha pasado al enemigo.

En la mañana del jueves los enemigos llegaron a las alambradas, siendo rechazados después de 24 horas de lucha.

Una escuadrilla de aviones desde Zeluán atacó a los asaltantes y arrasó los poblados.

El cañonero «Laya» desembarcó dos ametralladoras, cooperando a la defensa.

Muchos cadáveres enemigos han sido enterrados en el campo.

Otros fueron arrastrados hacia el interior por sus compañeros.

Un telegrama oficial de Melilla dice que en la posición Albaron había 200 indígenas, 25 soldados y clases europeas; de ellos se presentaron a la posición Aval 72, de los cuales 17 son europeos.

Por tanto, las bajas de los peninsulares han sido ocho.

Se sigue sin precisar las causas de la defección del horta Tensaman aunque se considere un hecho aislado sin repercusión en las cabilas.

Queda restablecida totalmente la situación.

EXPORTACIÓN LIBRE DEL AZÚCAR

El ministro de Fomento ha publicado en la «Gaceta» la siguiente Real orden:

«Los fabricantes nacionales de azúcar han acudido a este ministerio, exponiendo existe un considerable sobrante de la producción probable, en relación muy superior con el consumo máximo del mercado español hasta la recolección y fabricación próximas, y solicitan autorización para exportar hasta 30.000 toneladas, garantizando las existencias necesarias para dicho consumo nacional, y, además, que durante el plazo para la exportación, que piden sea de ocho meses, no se elevarán en España los precios del azúcar, y que en ningún caso excederá, el de la clase llamada blanquilla, de 150 pesetas los 100 kilogramos, sobre vagón en fábrica.

La intervención que el Estado tiene en la fabricación del azúcar permite, en todo tiempo, comprobar las existencias de este artículo, y como es evidente que el consumo nacional está asegurado con exceso hasta la nueva cosecha, y entonces, salvo contingencias que no pueden preverse, la cosecha asegurará, con lo sobrante de la anterior, el consumo del año próximo, no parece justo inferir a esta gran producción española el daño que resultaría de no permitir la exportación de parte del sobrante prudencialmente calculado.

En su virtud, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer: 1.º Que se autorice la exportación libre de 25.000 toneladas de azúcar, debiendo efectuarse en un plazo que no exceda de ocho meses, a partir de la publicación de la presente Real orden.

2.º Las Aduanas llevarán cuenta de las exportaciones que se autoricen, para impedir que excedan de la cantidad expresada.

3.º Los fabricantes de azúcar quedan obligados a cumplir la Real orden de 30 de marzo último, y, por tanto, a expender este artículo en las condiciones expresadas en aquella disposición, a fin de que no exceda el precio del actual; entendiéndose que, aun dentro de las normas establecidas por la mencionada Real orden, donde se prevé la modificación del precio del azúcar en el mercado nacional, para mantener el Arancel protector, en ningún caso podrá exceder el precio de la clase blanquilla de 150 pesetas los 100 kilogramos, sobre vagón en fábrica, quedando igualmente obligados a mantener los precios de la repetida Real orden y a que no exceda en ningún caso del límite que se fija en la presente disposición.

4.º Los fabricantes que hagan uso de la autorización que por esta Real orden se concede quedan obligados a tener a disposición del mercado nacional, y al precio indicado, por lo menos doble cantidad que la que exporten; y

5.º Si en cualquier tiempo se acreditara que el mercado nacional no estaba suficientemente abastecido o el precio se elevara sobre los límites establecidos en la presente Real orden y en la de 30 de marzo último, podrá suspenderse la exportación que ahora se autoriza.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Se han recibido ya en las Administraciones de Loterías los prospectos de premios del sorteo de Navidad.

Constará de 50.000 billetes, a 2.000 pesetas cada uno, divididos en vigésimos, a 100 pesetas.

Los premios son los siguientes: uno de 15 millones de pesetas, uno de diez, otro de cinco, otro de dos, otro de uno, otro de 500.000 pesetas, otro de 250.000, otro de 200.000, otro de 150.000, dos de 100.000, dos de 80.000, dos de 60.000, 10 de 50.000, y 1.880 de 10.000.

Tienen premio las centenas de los números que obtengan los cinco primeros premios, y reintegro los números cuya terminación sea igual a la del que resulte agraciado con el premio mayor.

Importan los premios 69.160.000 pesetas, y sus billetes 100 millones, quedando, por consiguiente, para el Tesoro, un beneficio de pesetas 30.840.000.

—Quedaron reparadas las averías que sufrió el avión «Mallorca» al ir a levantarse para efectuar un vuelo el día en que fué bendecido.

A las cuatro el avión «Mallorca» pilotado por el señor Colomer realizó un vuelo de pruebas, resultando magnífico.

Es probable que hoy realice otros viajes y que en breve comiencen los de turismo.

—Un amigo del señor Lacierva ha recibido un telegrama de éste en que le dice que se prepare para venir a Barcelona, sin fijar el día.

Otro amigo del señor Lacierva recién llegado de Madrid, dice que el ministro expresó su propósito de venir a Barcelona y pasar a Baleares para estudiar las necesidades de esas islas y regresar a la Península por Valencia, pero teme que los debates de las Cámaras sea un obstáculo.

DE LA PENINSULA

Cartagena.—En los astilleros de la Constructora Naval se ha efectuado la botadura del primer sumergible construido en España.

Asistieron al acto todas las autoridades civiles, militares y de Marina y unos 800 invitados. Al tocar en el agua el casco del submarino las bandas entonaron la Marcha Real, y el general Carranza dió un viva al Rey, que fué contestado con gran entusiasmo.

El sumergible fué remolcado dentro de la dársena del Arsenal, donde fué visitado por las autoridades y los invitados, que felicitaron al delegado de la Construcción, D. Luis Vial, quien muy emocionado pronunció un elocuente discurso dando las gracias. Después habló el general Carranza.

El nuevo sumergible corresponde a la serie de seis encargados por el Estado. Desplaza 713 toneladas, tiene de eslora 6, en total 64 metros, 5,60 de manga y 5,18 de puntal. El calado de superficie es de 3,43 metros. Velocidad en superficie, 16 millas, y sumergido, 10. Está armado con cuatro tubos lanzatorpedos y un cañón de 76 milímetros en la superficie.

La construcción y la dotación responde a los mejores modelos extranjeros.

—En Badalona se inició esta Mañana un incendio en una fábrica de batunes de don Ramón Perejoan, situada en la calle de la Luna de aquella población.

El incendio fué debido a haberse inflamado una caldera llena de pasta en fusión desparamándose y quedando en breve convertido todo el edificio en un inmenso brasero.

Los obreros trataron de sofocar las llamas, pero les fué imposible. Acudieron los bomberos los cuales tampoco pudieron dominar el fuego que se propagó a dos casas vecinas que fueron desalojadas a toda prisa.

Entonces el Alcalde telefonó al de Barcelona pidiendo auxilio.

Fueron enviados dos retenes de bomberos con material adecuado logrando dominar el fuego hacia media tarde.

Las pérdidas se calculan en 125 mil pesetas.

—No se ha confirmado que se haya adjudicado el premio de 150.000 pesetas para recompensar a quien facilite al juez o al director de seguridad una pista comprobada de los coautores del asesinato del señor Dato.

Se pensó conceder una parte de dicha cantidad a quien suministró los datos que condujeron al hallazgo de la motocicleta.

DEL EXTRANJERO

París.—El diario «Petit Parisien» dice que el gobierno inglés está descontento de la respuesta que dió el general alemán Hoefler a la Comisión interaliada, y que ha comunicado al representante que diga al gobierno alemán que el general Hoefler tiene necesidad de obedecer a la comisión, no admitiéndose desobediencias de ninguna especie.

Añade que esta actitud terminante que está apoyada por Francia, da sus frutos, habiendo el gobierno alemán telegrafiado al general Hoefler,

Ases. Provincial de Palma

Palma

ordenándole que se retire con sus tropas de la zona designada por la comisión.

—Nueva York.—El joven millonario William Dantón, hijo de Mr. Dantón, rey del hierro, está ocupando actualmente la atención del gran mundo de Nueva York, por su reciente aventura con una artista de la pantalla.

Esta, llamada miss Dorotty Jahl, en secretas relaciones con una banda de ladrones, que en un tiempo trabajó en la «Ramsterh Film» como primera «estrella» cinematográfica tenía, de poco tiempo a esta parte, vuelto el juicio al galanteador William, enamorándole por primera vez en su vida.

Anoche, y después de una acalorada disputa con su padre, cuando el joven millonario confesó amar a miss Dorotty, desapareció de su palacio, situado en la calle 141, llevándose más de 200.000 dólares que su padre guardaba en la caja de caudales para satisfacer el importe de una compra de hierro.

Se ignora el paradero de William Dantón, aunque se teme que, engañado por su novia, se encuentra hoy en poder de la misteriosa banda a la que ésta pertenece secretamente.

El público sigue impaciente la labor de la Policía, que trabaja con toda actividad.

SECCION LOCAL

En el escalafón de méritos y distinciones, de simpatías y amistades, de bienquerencias y cariños populares que insensiblemente vienen formando los pueblos a manera de clasificación honrosa de hogares y personas, nadie duda que uno de los primeros puestos lo conquistó rápidamente la familia Vich, desde el instante en que, fijando definitivamente su residencia en esta ciudad, tan felanigense de espíritu se hacía como el que más pueda querer y admirar al pueblo en donde nació.

Trasunto exacto de esta colocación fué el acto de celebrar anteayer en nuestra parroquia su Primera Misa el primogénito de aquella casa, el Rdo. D. Rafael Vich y Bennassar, nuevo organista de la Catedral de Córdoba. No en vano se ensayó por nutridísimo coro de aficionados, dirigidos por D. José Forteza Adrover, la hermosa partitura expresamente compuesta por el nuevo celebrante; no en vano se prepararon sus amigos y parientes para testimoniarle su afecto haciéndole más de 250 regalos; no en vano estudiaron las alumnas del Sr. Vich (padre) aquella finísima composición que se cantó en el ofertorio, producción también del número musical del misacantano; no en balde se hicieron todos los preparativos para que el resultado fuera tal como se proyectó: una solemnidad cual pocas, una gran demostración de cariñoso afecto y un éxito insuperable de ejecución.

Renunciando a una descripción minuciosa del acontecimiento, nos limitaremos a describir a grandes rasgos lo más saliente: a las nueve estaba el templo lleno de invitados y entre ellos el Ayuntamiento presidido por el Sr. Perelló; en la celebración del incruento sacrificio asistieron al novel sacerdote los párrocos de Felanitx y Pollensa con capa pluvial y los beneficiados del Concordato Sres. Nigorra y Real, que actuaron de diácono y subdiácono; el predicador de S. M. M. I. Sr. D. Antonio Sancho, tegió con aquella su habilidad inimitable un discurso bellísimo sobre el tema «Tu es sacerdos in æternum»; el reverendo Sr. Tomás, adscrito de la Catedral, acompañó al órgano la misa, que se dijo muy bien y el magestuoso Te-Deum del P. Aulí, terminando la ceremonia religiosa con el besamanos.

La banda municipal acompañó después a los invitados hasta la casa del Sr. Vich, en donde se sirvió un espléndido lunch. En el banquete que se celebró más tarde, sentáronse unos 60 comensales, ocupando la presidencia el nuevo celebrante, que tenía a su derecha a su señor padre, al canónigo Sr. Sancho y al Rector de Felanitx y a su izquierda a su señora madre, al Sr. Alcalde y al Párroco de Pollensa. Al descorcharse el champagne leyóse una poesía dedicada al festejado y brindaron los Sres. Mora y Sancho. Al café se agregaron muchísimos otros amigos y más tarde hubo lunch especial para las señoritas que habían cantado en la misa.

Por la noche la banda obsequió con una serenata al Sr. Vich, dando motivo a que se reuniera mucha gente en las inmediaciones de la Plaza de Pax.

Durante todo el día fué visitada la exposición de regalos, entre los que merecen citarse, como de mayor valía, una casulla blanca bordada en oro y seda y una primorosa alba, obras de la señora madre de D. Rafael; un caliz de mucho valor, obsequio de su tía la Sra. Viuda de Uguet y muchos estuches con piezas de plata, roquetes, cíngulos, misales, etc., etc.

GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA

HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las GRANDES NOVEDADES

Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias

TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR

y que venden mas barato que nadie

Teléfono número 217 — Precio fijo.

Esta casa no tiene Sucursales

Tantas han sido las enhorabuenas recibidas por la familia Vich, que poco ha de valer otra, la más modesta: recíbanla el joven presbítero y sus deudos a título de rendido tributo a la buena amistad y como vaporosa imagen de nuestra participación en la alegría que tan justificadamente debe embargar su ánimo en estos momentos de dicha y solemnidad.

Puede darse como una realidad el proyecto de celebrar este año ferias y fiestas extraordinarias por San Agustín, desde el momento en que el Ayuntamiento ha hecho suya la iniciativa para la organización de los festejos.

La probabilidad de que para aquella fecha esté a punto de ser bendecido el colosal edificio de la bodega cooperativa, ha de ser motivo para dar a nuestra fiesta mayor un carácter de gran atracción para solaz propio y de nuestros huéspedes.

La Corporación municipal ha designado para estos trabajos una Comisión que se ampliará con representaciones de las principales entidades locales, debiendo reunirse dentro pocos días para dar comienzo a su tarea.

La empresa de la Plaza de Toros está ya en relación con los apoderados de varios matadores para lidiar los cuatro toros que en breve se irá a escoger en una acreditada ganadería de la Península

Esta mañana han contraído matrimonio en la iglesia de S. Agustín de esta ciudad nuestro apreciable amigo D. Pedro Massutí Alzamora y la modesta y bella señorita Catalina Nicolau Jusama, quienes han salido poco después para visitar en viaje de novios los sitios más pintorescos de la isla.

Deseamos a los jóvenes esposos el mayor cúmulo de felicidades.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º del corriente, resultó premiado con 500 pesetas el billete número 18829, despachado en la Administración de esta ciudad.

El precio del almendrán continúa animado afianzándose en el alza. Actualmente se cotiza en esta plaza a razón de 140'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Por orden del Juez de primera instancia del distrito de la Catedral, fué detenido el colono del predio Son Soler, de este término, en donde trabajaba el presunto autor de la salvajada cometida en Lluchmayor.

Dicho colono fué puesto seguidamente en libertad, siendo la última impresión que, apesar de la confesión del gañán, no se conoce todavía la verdad completa del hecho.

Venimos recibiendo cada día con mayor frecuencia, hasta el extremo que no dudamos verla completamente regularizada dentro de muy breve tiempo, «La Mariposa», revista de cultura femenina editada en Barcelona, Congost 26. También notamos en ella aumento de atildadas firmas con una mayor colaboración, que la hacen cada día más útil e interesante.

Si bien reconocemos somos ajenos al carácter de tal publicación, si nos lo permite su Director, le indicaremos que encontramos algo corta la parte que a cultura general dedica comparada con lo extensa y variada del Suplemento.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 4 de Junio de 1921

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Perelló Santandreu, con asistencia de 11 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 16'50 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a D. Miguel Barceló Va-

dell para reformar la fachada de su casa calle de Pinar.

Se aprobó la distribución de fondos para este mes de Junio.

Se nombró una comisión para que organice ferias y fiestas extraordinarias por San Agustín.

Tratóse de la conveniencia de organizar colonias escolares de niños y niñas y se acordó pase el proyecto a estudio de la Comisión de Hacienda.

Se enteró el Ayuntamiento con satisfacción del fallo dictado por la Audiencia de esta provincia en la vista sobre injurias graves lanzadas a la publicidad contra el Director del Hospital municipal de esta población D. Bartolomé Obrador, por la que se condena a tres años, seis meses, veinte y un días de destierro al procesado Sebastián Carretero.

Se acordó que asista el Ayuntamiento a la primera misa que celebrará D. Rafael Vich Pbro.

Se acuerda trasladar el mercado de carnes a los bajos de la Casa Consistorial.

Se acordó que una comisión estudie y proponga la construcción de nuevas mesas para la venta de carnes.

Se acordó dar las más expresivas gracias al presbítero D. Cosme Bauzá Adrover por haber obsequiado a la Corporación con ejemplares de las obras que tiene publicadas.

Se autorizó a D. Antonio Barceló para colocar sillas en la vía y paseo de Ramón, todos los domingos y días festivos, para comodidad del público, abonando al Ayuntamiento dos pesetas por día.

Y se levantó la sesión.

Se dessa vender

sesenta acciones del Banco de Felanitx. Para informes dirigirse a la casa comercial Hijos de Agustín Fuster, de esta plaza.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 21, a 4 pesetas décimo.

AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija

fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES,

EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos

Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.— calle Misión 60.—Palma.

ACADEMIA DE MAZAS

Valverde, 22 MADRID (Toda la casa)

PREPARATORIA PARA INGENIEROS Y ARQUITECTOS

Internado especial para 20 alumnos con la conviencia del propio Director D. Mariano de Mazas.

Cursos breves de entrenamiento

(Abril, Mayo y Junio)

Deseando esta antigua Academia ahorrar dinero a las familias y tiempo a los alumnos, abre estos «cursos breves de entrenamiento» a fin de que al comenzar el año académico en 1.º de Octubre los preparados sepan estudiar y un solo curso baste a la mayoría de los muchachos estudiantes.

Pídanse Reglamentos.

IMPRESA DE B. REUS